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MESTRE-DE-CERIMONIAS - Senhoras e senhores, boa-tarde.

Daremos início à sessão solene que, em atendimento a

requerimento de autoria da Deputada Erika Kokay, homenageia'a equipe de

atletas; técnicos e dirigentes do Distrito Federal que participaram dos jogos

Pan-Americanos de Santo Domingo.

; Com a palavra a Presidente da Comissão de Educação e Saúde,

Deputada Aríete Sampaio.

j PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Boa-tarde a

todos os presentes.

i Sob a proteção de Deus, iniciamos os nossos trabalhos.

i Minha saudação especial e um carinhoso abraço a todos os

atletas jque participaram dos XIV Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo

e aos técnicos, representantes familiares dos atletas, alunos e professores

presentes a esta solenidade.

Esta sessão homenageará a equipe de atletas, técnicos ei
dirigentes do Distrito Federal que integraram a delegação brasileira

i
participante dos XIV Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo.

Convido para compor a Mesa minha companheira e amiga, a

Exma. Sra. Presidente da Comissão de Defesa dos Direitos Humanos,

Cidadapia, Ética e Decoro Parlamentar, Deputada Erika Kokay, autora do
s

requerihnento que propicia a realização desta sessão solene; o Exmo. Sr.i
Secretário de Esportes do Distrito Federal, ex-Deputado desta Casa,

Secretário Agrício Braga; a atleta Ana Carolina Silveira Vasconcelos,

medalha de bronze de pólo aquático, que representará os demais atletas; o
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Diretor! de Esporte de Alto Rendimento do Ministério dos Esportes, Sr, André

Aranteç.

i Ouviremos, neste momento, o Hino Nacional.

\ (Hino Nacional.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Registro a

presença dos seguintes convidados: Felipe Gustavo A. de Macedo, José

Silva, Aline Gusmão, César Castro, Abdias Cordeiro, Gilberto P. Souza,

Tereziriha de Carvalho, Simone Carvalho, Ricardo de Lima Moreira, Fábio

Paiva 0a Costa, Nely, Hugo, Wesley Cardoso Maneio e Raihana Torres

Falleirqs.

Para que a nossa sessão solene tenha um clima de

confraternização, vamos iniciá-la com a apresentação de um número

artístico com o mímico Miquéias Paz.

i (Apresentação de mímica.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Agrademos a

sempre! presente colaboração do nosso querido Miquéias Paz, que já teve

assento nesta Casa como Deputado Distrital.

i Dando seqüência aos nossos trabalhos, ouviremos agora o

pronunciamento da autora do requerimento que propiciou a realização desta

sessão,! Deputada Erika Kokay, que, no seu primeiro mandato, tem

trabalhado exaustivamente para abrir esta Casa Legislativa à participação

das pessoas que procuram junto conosco construir um Distrito Federal cada
i

vez melhor.

l Com a palavra a Deputada Erika Kokay.
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j DEPUTADA ERIKA KOKAY - Exma. Sra. Presidente desta

sessão solene, senhoras e senhores, componentes da Mesa, todos os

dirigentes, técnicos e atletas brasilienses e a galeria, que está cheia de vida

com nossos futuros atletas do Distrito Federal, é uma alegria imensa poder

contai com cada uma e cada um de vocês nesta sessão.

Foi com muito prazer que tomamos a iniciativa de propor a

realização desta sessão solene em homenagem aos atletas e à Comissão

Técnica do Distrito Federal que integraram a delegação brasileira nos XIV

Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo.

; Eu gostaria de dar boas-vindas a cada uma e a cada um de

vocês e dizer que esta Câmara Legislativa, com a presença de vocês, se

torna'mais viva, mais alegre e mais promissora. Eu gostaria que todos se

sentisjsem extremamente à vontade porque esta Casa se sente muito

honrada com a presença de todos vocês.

O título da reportagem do caderno de esportes do Correio

Brazil'ense, de 17 de agosto último, não poderia ser mais feliz: "Os

candangos fazem a sua parte". Foram sete medalhas, sendo três de ouro,

duas ide Hudson Santos Souza, do atletismo, e uma de Lucélia Ribeiro, do

caratéà; uma de prata de Marilson Gomes, do atletismo; e três de bronze,

uma de Rebeca Gusmão na natação, uma de Ana Carolina Vasconcelos no

pólo ^quático e outra de Marilson Gomes do atletismo. Os quinze atletas
i

brasilijenses que foram aos Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo

tiveram um excelente desempenho, não obstante as dificuldades e
i

obstáculos com que ainda se deparam os atletas em geral no nosso país.
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Vendo-os assim de perto tão jovens, escondendo o privilegiado

físico hessas roupas informais, gente simples, despojados de vaidades,

longe bos estandes de tiro de André Barbiere; da pista de atletismo de

MarilsQn Gomes, Hudson Santos Souza e Eronilde Nune,s; dçi piscina de

Tatianà Lemos, Ana Carolina, Rebeca Gusmão e César Castro; do tatame

de Luçélia Ribeiro e Altamiro Cruz; dos percursos de Leandro Macedo,

Rodrigo Melo e Mariana Ohata; do ginásio de Mateus Didonet e da pista de

boliche de Luiza Rocha, custamos a crer que estamos diante de campeões

de memoráveis feitos. Os feitos que levaram o Distrito Federal a ser

considerado uma força respeitada no cenário desportivo brasileiro.
] Para nossa satisfação, vocês estão entre nós, os integrantes

desta Casa de leis, que dá uma trégua ao debate acirrado e abre as suas

portasi para aplaudir, com muita alegria, quem muito merece e contribuiu de

forma !brilhante para engrandecer o nome do Distrito Federal nos jogos de
! - !

Santo l Domingo. A mesma genuína alegria que sentimos cada vez que os

vemos nos pódios do Brasil e lá fora, acumulando louros, somando

medalhas, colecionando títulos, trazendo vitórias, enfim, competindo.

Por causa de vocês, nós torcedores também subimos nos pódios

da nofsa sala de estar, às vezes eufóricos como nas memoráveis vitórias do

Hudscjn, com aquelas chegadas de arrepiar, ou angustiados com o
i

machiticado da nossa carateca, o que felizmente não impediu Luçélia Ribeiro

de serj bicampeã.

i Com certeza, esta sessão solene é uma homenagem singela por

tudo ique vocês nos deram e ainda hão de nos dar, mas expressa o
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reconhecimento e o orgulho da população de Brasília ' pela memorável

participação de vocês nos Jogos Pan-Americanos.

i Aquele final de festa, com a paisagem bonita do Rio de Janeiro

de funçlo e a Mangueira com o samba no pé, foi um prenuncio de que em

2007, rjio Pan-Americano do Rio, vamos ter renovadas alegrias.i
i Muito obrigada também pelo exemplo que dão aos nossos filhos,

sujeitos às tentações do ócio e da acomodação, e a quem vocês apontam

outros caminhos, árduos caminhos, desafios, trilhados com tanto suor, tanta

dor e tanta alegria. Muito obrigada pelo exemplo que vocês dão a todas
i

essas (pessoas que ocupam a nossa galeria, que persistem em serem

atletas; apesar de todas as dificuldades. Muito obrigada pelo exemplo de

tenacidade e empenho que aumentam a nossa auto-estima e nos enche de

orgulho e faz o peito acelerar ao ver tremular no mastro a bandeira vitoriosa

do Brafeil e as cores da nossa Brasília.

Naturalmente, o êxito alcançado em Santo Domingo não deve

servir de motivo para esconder o muito que ainda precisa ser feito pelo

esportç no Brasil e no Distrito Federal, em particular, como parte de uma

política de educação integral dos jovens. Com certeza, faz-se necessária

uma ampla política de valorização do esporte, que ofereça incentivo
i

financeiro, apoio técnico e infra-estrutura física para treinamentos, políticas

de patrocínio, financiamento para viagens nacionais e internacionais, com o

objetivp de participar do maior número de competições esportivas com vistas

a garantir o contínuo aprimoramento técnico de nossos atletas.

i Sem dúvida alguma, o esporte hoje é um dos principais redutores

das diferenças sociais e um canal importante não apenas de inclusão social



A
CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL
3a SECRETARIA - DIRETORIA LEGISLATIVA
DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO
SETOR DE TAQUIGRAFIA

Data i

22/09/03

Horário Início

16h40min

NOTAS TAQUIGRÁFICAS

Sessão/Reunião

SOLENE

Página

6

de uma ampla parcela de nossos jovens, mas também de atividade

complementar da educação, da saúde e, até mesmo, de cidadania. O

esporte representa, pois, um dos melhores mecanismos de blindagem dos

jovens e dos adolescentes contra a violência, a marginalidade, o

desertiprego e muitas outras formas de exclusão dos nossos jovens da

sociedade.

i Para satisfação de todos nós, contudo, o espírito esportivo, em

um período recente, vem ganhando um crescente destaque na vida do País.

Estamos certos de que náo faltará empenho por parte do Poder Público para

que todos os esforços sejam feitos em prol do esporte, para que o Brasil,

definitivamente, deixe de ser apenas o país do futebol, para ser também o

país do judô, do atletismo, do vôlei, do basquetebol, do caratê, da ginástica

olímpica, da natação, da capoeira, enfim, de todas as modalidades

esportivas em competição que, por que não dizer, nos aproximam de Deus.

í Estou certa também de que não faltará a competência de

treinadores como Hermindo Troncoso, do boliche; Ricardo Moreira, dos

saltos ornamentais; de Célio René, do caratê; de Fábio Costa, do triatlo e de

dirigentes, como Hugo Lobo, que estiveram à frente de Santo Domingo, vinte

e quatro horas por dia, a serviço dos atletas, abnegados incansáveis,

solícitos na busca do melhor desempenho.
! /

l E importante também ter claro que os recursos financeiros,

mesmo sendo fundamentais para um bom desenvolvimento do esporte

nacional, não representam o único fator determinante para o sucesso de

nossos atletas. Basta lembrar a experiência de países pobres, como Cuba,

que, apesar de todas as limitações financeiras e dificuldades econômicas,
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mantém-se como verdadeiro celeiro de atletas de excelente qualidade

técnioa, alcançando sempre posição de invejável destaque nas competições

internacionais. Isso, contudo, náo é resultado do acaso, mas fruto de um

intenso trabalho de investimento na formação dos atletas, que começa já

nos fárimeiros anos da escola e continua até os centros de formação

esportiva. Sem dúvida, é um exemplo a ser seguido.

Na realidade, o esporte, a música e as artes em geral deveriam

ser tratados sempre como um complemento da educação integral de nossos

jovens. Só os seres humanos conseguem competir em esportes planejados.
i

Só seres humanos conseguem ultrapassar os seus limites quando entram
i

em uma piscina, quando entram em uma quadra, quando pegam uma bola,

no pá ou com a mão. Só os seres humanos conseguem produzir música, a

música dos corpos, a música do campo, a música em geral. Portanto, o

esporte representa a vivência da plenitude da condição humana.

' Muitas vezes deparamo-nos com problemas simples, que

poderiam ser facilmente resolvidos mas terminam por criar obstáculos para o

desenvolvimento de jovens, muitas vezes impedindo que promissores

talentos alcancem o merecido reconhecimento por falta de oportunidadei
para $ realização dos seus treinamentos. Por exemplo, chegou ao meu

i
conhecimento hoje que os alunos da Escola de Música, que aqui estão, não

podem mais adquirir o passe estudantil, que lhes permite participar dos

ensaips periódicos naquela escola. Isso é lamentável, pois muitos não têm

condições de arcar com os elevados custos das passagens integrais dei
ônibus e, com isso, ficam impossibilitados de comparecer aos ensaios na
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Escolja de Música de Brasília, com inegável prejuízo para sua formação

musical.

Muitas vezes as mães daqueles alunos que treinam ginástica

olímp|ca no Setor Leste não dispõem também de uma passagem para levar

os seus filhos e para que eles possam crescer no gigantismo e na beleza

dos pássaros que voam, como foi interpretado por Miquéias. São problemas

simples, mas que retratam as imensas dificuldades com que se deparam as

pessoas em geral, especialmente os jovens e adolescentes de menor poder

aquisitivo no Distrito Federal, para conseguir se dedicar a uma carreira

profissional, que nos aproxima de Deus, porque nos faz mais humanos. E só

nós, ps seres humanos, conseguimos dialogar com Deus por meio, além da

oração, do esporte, da música e dos sentimentos.

j Outro fato que demonstra as dificuldades com as quais se

deparam os atletas do Distrito Federal é a escassez de recursos

orçarrientários. Para se ter uma idéia desse problema, basta citar que nos

recursos orçamentários autorizados no âmbito da Secretaria de Esporte e
s
]

Lazer; no montante de 21,4 bilhões, apenas 39% foram executados no

primeiro semestre deste ano. Alguns projetos importantes como o Criança

Fora da Rua, que tem por objetivo assistir 20 mil crianças, teve apenas 31%

de dotação orçamentária executadas. Mas, certamente, hoje é um dia de
i

muita l alegria para todos nós. Com empenho e dedicação de cada um,

particularmente do Poder Público, federal e local, esses problemas serão

solucionados e teremos muitas outras oportunidades para novas

comemorações.
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Essa galeria está cheia de jovens e crianças que vieram se

espelhar no exemplo de vocês, que nos representaram tão bem e nos

fizerarti pulsar de alegria no Pan-Americano. Vieram aqui em busca do

futuro.! Por que não dizer que nada recompõe mais a auto-estima de um

povo que sofre do que o exercício do esporte, da música, do lazer? Seremos

incansáveis aqui, na discussão orçamentária, no dia-a-dia, para que os

nosso? jovens e crianças possam ser simplesmente crianças e jovens. Para

isso, eles precisam do esporte, por meio do qual ultrapassam seus próprios

limites; O esporte faz as pessoas se reencontrarem e viverem a competição

de uma forma ritualística, uma competição selvagem, sem a agressividade

que ropda os nossos dias nesta sociedade.

: Por isso, encerro dizendo muito obrigada a todos vocês que se

empenharam e se esforçaram, que ultrapassaram seus próprios limites e

que hpje são exemplos vivos de que é possível e necessário que sejamos

atletas!na vida e nas quadras. Que possamos construir uma sociedade muito

mais justa! Muito obrigada a cada um de vocês! (Palmas.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Agradecemos

o pronunciamento da Deputada Eríka Kokay, que expressa o sentimento deii
diversps Deputados, nesta Casa, que ajudaram a aprovar o requerimento

por ela apresentado para a realização desta sessão.

i Procederemos às homenagens aos atletas e aos técnicos. Uns

receberão uma placa oferecida pela Deputada Erika Kokay; outros

receberão moções aprovadas na Câmara Legislativa e alguns receberão as

duas homenagens.



CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL
3a SECRETARIA - DIRETORIA LEGISLATIVA
DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO
SETOR DE TAQUIGRAFIA

Data !

22/09/03

Horário Início

16h40min

NOTAS TAQUIGRÁFICAS

Sessão/Reunião

SOLENE

Página

10

; Para receber a placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a

moção aprovada pelos Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a

atlete^ Ana Carolina Vasconcelos.

; (Entrega de placa e da moção.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a
i

placai oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta César Augusto

Castro.

; (Entrega da placa e da moção.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placai oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Marilson Gomes.

i (Entrega da placa e da moção.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa^ oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a representante da atleta

Mariaha Ohata.
i
j (Entrega da placa e da moção.)

: PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber ai
placa,j oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Rebeca Gusmão,

representada por sua irmã Aline Gusmão.

! (Entrega da placa e da moção.)

• PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa,; oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos



M
CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL
3" SECRETARIA - DIRETORIA LEGISLATIVA
DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO
SETOR DE TAQUIGRAFIA

Data ;

22/09/03

Horário Início

16h40min

NOTAS TAQUIGRÁFICAS

Sessão/Reunião

SOLENE

Página

11

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Hudson Souza,

representado por seu pai, Gilberto Souza.
i
; (Entrega da placa e da moção.)

; PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa,; oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Lucélia Ribeiro,

representada por sua mãe.

i (Entrega da placa e da moção.)

' PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa,; oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o Sr. Abdias Cordeiro

Dias, técnico da atleta Lucélia Ribeiro.

(Entrega da placa e da moção.)

: PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, ^oferecida peia Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos
(

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Abraão Azevedo.

' (Entrega da placa e da moção.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Bruno Góes.

• (Entrega da placa e da moção.)
1 PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Célio Vieira.

(Entrega da placa e da moção.)
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' PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, | oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Diego Shargal.

(Entrega da placa e da moção.)

: PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, iOferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Fabiana Maria de

Jesus.

(Entrega da placa e da moção.)

j PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a
i

placa, joferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Fábio Paiva da

Costa.
i

(Entrega da placa e da moção.)

j PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, ;oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Hugo Lobo Filho,

representado pelo pai, Hugo Oliveira Lobo. Está também presente a mãe,

Nely Santos Lobo.
1 (Entrega da placa e da moção.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, ioferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a' atleta Luciana

Magalhães.
: (Entrega da placa e da moção.)
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PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, :oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Keila Maria de

Jesus.

i (Entrega da placa e da moção.)

, PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Raihana Torres

Falleiros.

; (Entrega da placa e da moção.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, joferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Ricardo Moreira.

j (Entrega da placa e da moção.)

; PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o atleta Wesley Cardoso

Maneio.

: (Entrega da placa e da moção.)
; PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Para receber a

placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a moção aprovada pelos

Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido a atleta Andréa Barbiere.

! (Entrega da placa e da moção.)
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PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Pergunto se

estão presentes os atletas Luiza Rocha Trancoso, Rodrigo Melo Brito Silva,

Mateus Didonet e Leandro Macedo. (Pausa.)

i Dos nomes citados acima, apenas o Leandro de Macedo, não

podendo estar presente, mandou um representante.

; Para receber a placa, oferecida pela Deputada Erika Kokay, e a

moçãp aprovada pelos Parlamentares desta Câmara Legislativa, convido o

representante do atleta Leandro Macedo.
] (Entrega da placa e da moção.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Novamente eu

pergunto se estão presentes Célio Vieira e Fabiana Maria. (Pausa.)

Por último, queremos prestar uma homenagem à técnica

Jaqueline que também compareceu ao Pan, chefiando a delegação.

(Entrega de placa.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO)

Evidentemente nem todos os atletas brasilienses foram ao Pan, mas os que

foram puderam elevar o nome da nossa capital, não só o do nosso país.

Portanto, a nossa homenagem a todos vocês pelo brilhantismo

com que representaram a nossa cidade.

Quero agradecer a nossa tecladista Kátia Maria Almeida, da

Escolp de Música de Brasília, por estar fazendo aqui o fundo musical.

Concedo a palavra à Deputada Erika Kokay.

DEPUTADA ERIKA KOKAY - Quero homenagear aqui o

Buchécha, campeão de skate. Já houve aqui uma sessão solene em
i

homenagem aosskatistas e ele foi um dos homenageados.
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Parabéns, Buchecha, você é uma pessoa que honra a cada um

de nós.

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Eu só quero

esclarecer que o nome do Buchecha é Felipe Gustavo de Macedo.

Quero agradecer a presença do Prof. José Silva Dourado da

escolinha de futebol dos bombeiros de Planaltina, que trouxe vários garotos

de lá.;

Nossas homenagens e nossos agradecimentos às seguintes

pessoas: Isaura, atleta de pista de rua e quinto lugar no ranking do Distrito

Federal; Raimundo Teles, Presidente da Aquacei - Associação das Quadras

de Ceilândia/DF; Luciano Lima, representando, nesta cerimônia, o Deputado

Federal José Roberto Arruda; José Silva Dourado, professor da escolinha de

futebol de bombeiros de Planaltina; Francisco de Assis Faria, professor de

kung tu da Aquacei; Joana D'arc de Oliveira, Vice-Diretora do Escola Classe

409 ISjorte; Julinda Silveira Lima, professora e avó da atleta Ana Carolina

Vascòncellos; Tânia Silveira Vasconcellos, assistente social e mãe da atleta

Ana Carolina Vasconcelos - parabéns à senhora, D. Tânia -; Jaqueline Pires

Gonçalves, chefe de equipe que já foi também homenageada por nós aqui;

Belmira Maria, assessora parlamentar do Deputado Federal Wasny de

Roure; Marcela Pereira Cardoso da Cruz, atleta de Taekwondo, categoria

até 49 kg e membro da Seleção Olímpica Permanente; Carlos José Xavier,

Direto)- de Patrimônio da Aquacei; Stanley Ferreira Hwang, Gerente de

Atividades Sociais e Culturais da Administração Regional do Varjão; Katia

Maria ̂ Almeida, tecladista e professora da Escola de Música de Brasília que
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acabou de nos prestigiar com a sua música; e Ari de Almeida, assessor

parlamentar do Deputado Federal Wasny de Roure.

i Antes da palavra dos membros da Mesa, teremos uma

apresentação do projeto Aquacei da Ceilândia. Então, chamo o Prof. Assis e

o grupo Prata da Casa para fazer a apresentação de kung fu,

: (Apresentação de luta.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Nossos

agradecimentos ao Prof. Assis.i
O Projeto Aquacei da Ceilândia é um trabalho voluntário, que só

demonstra que Brasília, o nosso Distrito Federal, pode ser um celeiro

importantíssimo de atletas para todo o nosso país. Temos de procurar apoiar

todas lessas iniciativas que surgem em todos os cantos da nossa capital.

! Senhoras e senhores, a Deputada Eliana Pedrosa, que esteve

rapidamente nesta solenidade, pediu que a desculpassem, pois teve de se

ausentar, neste momento, em função de outras atividades agendadas.

: Neste momento, passo a palavra aos representantes da Mesa.

i Concedo a palavra ao nosso Secretário de Esporte do Distrito

Federçü, Agrício Braga.

• SR. AGRÍCIO BRAGA - Exma. Sra. Presidente desta sessão,

Deputada Aríete Sampaio; Exma. Sra. Deputada Erika Kokay; Sr. Diretor dei
Esporie de Alto Rendimento do Ministério do Esporte, André Arantes; nossa

atleta,| medalha de bronze de pólo aquático, Ana Carolina, em nome de

quem cumprimento todos os atletas presentes, todas as pessoas presentes
i

nessai solenidade, quero apenas, em rápidas palavras, parabenizar a

Deputada Erika Kokay pela iniciativa que propiciou esta solenidade, muito
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justa, cliga-se de passagem, que vem se somar às diversas homenagens a
í

esses i atletas que tão bem nos representaram no Pan-Americano,i
representando o Brasil e, antes de tudo, a nossa cidade, Brasília. São

diversajs as homenagens que estes atletas vêm recebendo desde que

regressaram dos Jogos Pan-Americanos.

! É claro que não podemos ficar só nas homenagens. Apesar de

esta ser uma data festiva, da mesma maneira que nós, do Executivo, já

também fizemos a nossa homenagem atestes atletas, condecorando-os com

a Medalha do Mérito Desportivo, acho que nós, tanto do Executivo como do

Legislativo, devemos nos somar para que possamos criar leis, e leis

eficientes, que beneficiem o esporte de uma maneira geral.
! Sabemos que todos esses atletas, para conquistar êxito numa

olimpíada, nos Jogos Pan-Americanos ou em qualquer competição,

necessitam de tempo e de muito treinamento. Não é ir a essas competições

e conquistar medalha como se fosse a coisa mais fácil do mundo. A vida de

uma atleta é de uma restrição absurda. Ninguém sabe das coisas que esses

atletas j têm de abdicar para poder se dedicar, no dia-a-dia, aos seus
i

treinamentos.
i
! Sabemos que muita coisa precisa ser feita para dar subsídio a

esses $tletas, para que possam surgir cada vez novos Hudsons, novas

Lucélias, novas Anas Carolinas, novos Césars Castros, novos Fábios, enfim,

novos atletas que venham realmente representar Brasília em competições

nacionais.

• Por isso faço um apelo principalmente aqui nesta Casa, onde já

exerci riiandato. Que possamos fazer cada vez mais leis de incentivo ao
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esporte, principalmente de incentivo aos atletas, porque temos certeza de

que aí na galeria, onde há várias crianças, temos vários futuros campeões e

precièamos de condições de transformar essas crianças em futuros

campeões. Só depende da vontade política dos Governos, só depende da

vontade política dos Parlamentares, só depende realmente de acreditar.

: Todos nós sabemos que o caminho mais fácil para se diminuir a

criminalidade, para se diminuir a violência é através do esporte. Essa história

de cojnbater violência com policiamento na rua é algo momentâneo, mas, se

não cuidarmos do futuro, não vai adiantar nada. E o futuro está aí, está

nessa geração que está ali sentada na galeria e que pode, praticando

esporte, ser um cidadão e, desses cidadãos, podemos "pescar" atletas do

nível destes que aqui estão hoje sendo homenageados.
i
! Quando estive aqui nesta Casa na Legislatura passada, dentre

várias leis aprovadas, há uma da qual tenho muito orgulho: a que possibilitou

a implantação da Bolsa Atleta. Exatamente alguns destes atletas que hoje
i

são hpmenageados passaram por essa Bolsa Atleta que, bem ou mal, foi a

pouca ajuda que tiveram do Governo para conseguir bancar os seus

treinahnentos. Isto é o mínimo necessário que um Governo tem de fazer: dar

as condições mínimas para que eles possam realmente atingir o seu objetivo

máximo.

; Portanto, este é um momento ímpar para que estes atletas que

estão <aqui possam realmente comover todos os Deputados, os governantes

de todos os Estados e o nosso Governador máximo, o nosso Presidente
i

Lula, para que realmente se possa, neste momento de festividade, neste
i

momento em que ainda estamos com aquela sensação do Pan ainda na
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cabeça, realmente fazer algo mais pelo esporte do nosso Brasil e pelo

esporte de Brasília.

! Bem foi lembrada aqui pela Deputada Erika Kokay a escassez

dos recursos que são repassados para a área do Esporte, isso em nível

federal, em nível local. Realmente ainda não é dada a devida importância

que p esporte merece e que deveria merecer para que se pudesse

realrrjente fazer novos campeões e tirar meninos das ruas para praticarem o

espoijte em todo o Distrito Federal e em todo o Brasil.

; Então, finalizo parabenizando a todos estes atletas e faço votos
i

para jque possamos estar aqui, depois das Olimpíadas, para parabenizar

alguris atletas do Distrito Federal. Eles, com certeza, têm potencial para

conquistar alguma medalha e, assim, reforçar ainda mais o nosso esporte

aqui do Distrito Federal.

i Mais uma vez parabenizo a Deputada Erika Kokay por tão

brilhante idéia, por tão brilhante iniciativa desta sessão solene.

i Muito obrigado. (Palmas.)

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Agradecemos

as palavras do Sr. Secretário de Esporte do Distrito Federal, Agrício Braga.i
; Convidamos o Sr. Diretor de Esporte de Alto Rendimento do
i

Ministério do Esporte André Arantes, representando o Sr. Ministro dosi
Esportes Agnelo Queiroz, nosso companheiro, ex-Deputado Distrital e

Deputado Federal. (Palmas.)

! SR. ANDRÉ ARANTES - Boa-tarde, Sra. Presidente, Deputada

Arlet4 Sampaio; Sra. Deputada Erika Kokay - parabéns por propor esta

brilhante sessão e pela lembrança de fazer aqui uma saudação aos nossos
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atleta$ -; Sr. Secretário de Esporte do Distrito Federal, Agrício Braga; Sra.

Ana Carolina Vasconcelos, representando os atletas, técnicos e demais

estudantes, em nome do Ministro Agnelo Queiroz, venho trazer a nossa

saudação aos atletas. ' • ' -

: O Ministro está em Cuba e, portanto, não pôde estar presente.i
Fiquem sabendo, atletas, que o Ministro foi à Cuba exatamente para

formalizar algumas ações a fim de poder agilizar intercâmbios com o esporte

daquele país.

! O discurso que a Deputada Erika Kokay fez colocou muito bem

como; é vista a questão do esporte. O esporte tem a sua dimensão social,

que fica expressa quando podemos dar possibilidades a um garoto que está

nas rijas de praticar uma atividade que vai lhe dar saúde e vai encaminhá-lo.

Nós que somos pais - eu sou pai e tenho filho adolescente - ficamos

preocupados com um garoto que não está fazendo nada. Quando ele

começa a praticar esportes, já ficamos mais relaxados pois sabemos que

além l de dar-lhe saúde, vai afastá-lo de drogas e de outras coisas que não

são legais.
l

| Cito, obviamente, a segunda dimensão, a vertente da
t

competição. Vocês estão aqui exatamente representando nossos atletas que

fazem do esporte a sua mais alta capacidade de expressão física. O esporte

parajo atleta é a maneira de expressão, assim como a palavra é a maneira
!

de expressão do político; o quadro, a do pintor; a representação, a do ator.
i

O atleta se expressa pelo movimento e faz isso com graça. Sabemos que

isso è extremamente importante.
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: O Ministério do Esporte tomou algumas ações neste ano já neste

senticpo. O projeto Programa Segundo Tempo tem essa primeira dimensão, a

dimensão social. É um projeto que visa a possibilitar um segundo tempo

para ique essa garotada que está aí e eventualmente não tem condições

hoje em dia de praticar atividades físicas possa fazer uma atividade física.

Então, cumpre exatamente essa dimensão social e dá possibilidade para

que tpdos possam praticar atividades físicas.

i Especialmente para vocês atletas que estão aqui e para aqueles
i

garotos que algum dia chegarem a ser atletas de alto rendimento, nosso

Ministério tem dois programas bem definidos para os anos de 2004 a 2007,

quando acontecerá o Pan-Americano: um deles é o Brasil no Esporte de Alto
i

Rendimento e o outro é o Rumo ao Pan.

| O Rumo ao Pan tem ações específicas e bem definidas a fim de

criar infra-estrutura no Rio e treinar os nossos atletas para que possamos ter

o melhor desempenho possível no Pan-Americano de 2007. Como muito

bem lembrou o Sr. Secretário, a coisa não começa em 2006, começa agora.

O Brasil potência no Esporte de Alto Rendimento é um projeto que tem uma

vida •maior e que tem por finalidade criar condições para que os atletas

possam se desenvolver e obter os melhores resultados possíveis. Isso
i

passa por trazer e treinar os nossos técnicos, dar possibilidade para que os

nossos técnicos possam viajar e fazer cursos, para que os nossos atletas

possam competir nas competições mais importantes que houver e ter

convívio com os melhores atletas do mundo.

j Para encerrar, eu gostaria de dizer que fiquei muito emocionado

ao vçr a apresentação do Sr. Miquéias Paz. Vivenciei muito aquela forma de
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expressão dele e ficou claro que o esporte, em algum momento da vida, já

foi fupdamental para a sobrevivência e que só sobreviviam aqueles que

eram i aptos à atividade física. Hoje em dia não precisa ser tão apto à

atividade física para sobreviver. Mas para viver com qualidade, com certeza

absoluta, quem é apto e desenvolve qualquer atividade física e esportiva

vive mais feliz.

\ Um abraço para vocês, boa tarde e muito obrigado. (Palmas.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Nãoi
poderíamos deixar também de ouvir a representante de todos os atletas

i
preseptes, a nossa medalha de bronze no pólo aquático, Ana Carolina

Vascpncelos.

• Com a palavra Ana Carolina Vasconcelos. (Palmas.)
1 ANA CAROLINA VASCONCELOS - Boa-tarde.i
j Eu gostaria de agradecer, em nome dos atletas, esta

homenagem de iniciativa da Deputada Erika Kokay e a presença de todos

que vieram prestigiar esta sessão.

j Quero ressaltar, como já foi dito, a importância do apoio do

Governo ao esporte, não só ao esporte de alto rendimento mas ao esporte

de babe, esporte educacional. ' • -

! Espero, realmente, que os resultados de Santo Domingo sejam

um irjcentivo para que, em 2007, no Rio, tenhamos muito mais atletas

trazendo muito mais medalhas.

Muito obrigada.

PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Obrigada, Ana

Carolina. Com certeza este é o desejo de todos nós, e sobretudo que a
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nossg cidade possa estar muito bem representada. Esperamos poder
j

realizar aqui uma homenagem com muito mais atletas premiados do que

desta! vez.
i
\ Veremos agora uma apresentação de caratê, um projeto do Prof.

Abdi^s Cordeiro, do Gama. : ,

; (Apresentação de caratê.)

i PRESIDENTE (DEPUTADA ARLETE SAMPAIO) - Obrigada,

Prof. Abdias Cordeiro. (Palmas.)

! Queremos dizer que esta sessão solene só foi possível em razão

de requerimento apresentado pela Deputada Erika Kokay, a quem a Câmara

Legislativa agradece pela lembrança e pela oportunidade de receber todosi
vocês neste momento.i

' Agradecemos a presença do Sr. Secretário de Esporte, Agrício

Braga; do Sr. André Arantes, representante do Ministério do Esporte; da Sra.

Ana Òarolina, que representou todos os atletas; de todos os atletas,i
técnicos, professores, alunos e daqueles que executam trabalhos voluntários

em BJ-asília. Com certeza, com o empenho do Presidente Lula na área de

esporte a partir de agora, haverá muitos atletas representando o nosso país

no próximo Pan-Americano, muitos deles de Brasília, e serão

homenageados nesta Casa.
!

j Muito obrigada pela sua presença.

; Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a sessão.

! (Levanta-se a sessão às 17h52min.)
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O PRESIDENTE DA CÂMARA LEGISLATIVA DO DISTRITO FEDERAL,
DEPUTADO BENÍCIO TAVARES

tem a honra de convidar para a Sessão Solene em homenagem à

Equipe de Atletas, Técnicos e Dirigentes do Distrito Federal

que integrou a Delegaçã$&r<çisileira, participante dos

XIV Jogos PAN-AMERICANOS de Santo Domingo,

proposta pe/3 Deputada EfilKA KOKAY,

a realizasse no\ dia 22 cie setembro de 2003,

Traje: passeio completo x Gentileza confirmar presença
Uniforme correspondente Telefones 348-8270/8272 / Fax. 348-8273

e-ma/7 cenmon/a/@c/ df.gov br



SESSÃO SOLENE EM HOMENAGEM À EQUIPE DE
í ATLETAS, TÉCNICOS E
l DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL

22 de setembro de 2003
16 horas
Plenário

R i O T E I R O

Chegada dos Deputados, demais autoridades e convidados

Anúncio do início da Sessão pelo mestre-de-cerimônias

Abertura da Sessão pelo Senhor Presidente

Composição da Mesa - lista anexa

Canto do Hino Nacional

Entrega das placas ao som da música "Carruagens de Fogo"

executada pela tecladista Kátia Alencar

Palavras da autora do requerimento

Palavras dos Deputados inscritos

Apresentação de Kung-Fu Grupo Prata da Casa (Ceilândia)

Palavras das autoridades componentes da mesa - a critério do

Senhor Presidente

Apresentação de Carate - Projeto Prof° Abdias Cordeiro (Gama)

Pronunciamento / Considerações do Presidente da Sessão

Agradecimentos e encerramento da Sessão.



SESSÃO SOLENE DA CÂMARA LEGISLATIVA
EM HOMENAGEM A EQUIPE DE ATLETAS. TÉCNICOS E

DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL

22 de setembro de 2003
16 horas
Plenário

SCRIPT/PRESIDENTE

1,TENHO A HONRA DE DECLARAR ABERTOS OS
TRABALHOS DESTA SESSÃO SOLENE, EM
HOMENAGEM À EQUIPE DE ATLETAS, TÉCNICOS E

j DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL QUE INTEGROU
A DELEGAÇÃO BRASILEIRA, PARTICIPANTE DO
DÉCIMO QUARTO JOGOS PAN-AMERICANOS DE
SANTO DOMINGO.

SOB A PROTEÇÃO DE DEUS INICIAMOS NOSSOS
!TRABALHOS.

2. CONVIDO A TOMAR ASSENTO À MESA:

(fichas a serem repassadas pelo Cerimonial)

3. INICIANDO A SESSÃO, ENTOAREMOS O HINO
NACIONAL BRASILEIRO.



4. PRONUNCIAMENTO DA AUTORA DA INICIATIVA.

5. HOMENAGEM: ENTREGA DAS PLACAS AOS
lATLETAS, AO SOM DA MÚSICA "CARRUAGENS DE
ÍFOGO", EXECUTADA PELA TECLADISTA KÁTIA
ALENCAR DA ESCOLA DE MÚSICA DE BRASÍLIA

6. PRONUNCIAMENTO DE OUTROS DEPUTADOS
INSCRITOS.

4.! TEREMOS AGORA UMA APRESENTAÇÃO DO
PROJETO AQUA-CEI, DA CEILÂNDIA. CHAMAMOS O
PROFESSOR ASSIS E O GRUPO PRATA DA CASA
PARA FAZER SUA APRESENTAÇÃO DE KUNG-FU.

5.; PALAVRAS DOS COMPONENTES DA MESA

B^TEREMÇS AGORA UMA APRESENTAÇÃO DE
iCARATÊ, QUE FAZ PARTE DO PROJETO DO
PROFESSOR ABDIAS CORDEIRO, DO GAMA.



7.

8.

PRONUNCIAMENTO / CONSIDERAÇÕES FINAIS DO
PRESIDENTE DA SESSÃO

AO AGRADECER A PRESENÇA DAS ILUSTRES
AUTORIDADES E CONVIDADOS QUE HONRARAM
ESTA CASA COM SUAS PRESENÇAS, DECLARO
ENCERRADA ESTA SESSÃO SOLENE.



SESSÃO SOLENE DA CÂMARA LEGISLATIVA
EM HOMENAGEM A EQUIPE DE ATLETAS. TÉCNICOS E

DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL

22 de setembro de 2003
16 horas
Plenário

SCRIPT/ PRESIDENTE

1.TENHO A HONRA DE DECLARAR ABERTOS OS
TRABALHOS DESTA SESSÃO SOLENE, EM
HOMENAGEM À EQUIPE DE ATLETAS, TÉCNICOS E
DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL QUE INTEGROU
A DELEGAÇÃO BRASILEIRA, PARTICIPANTE DO
DÉCIMO QUARTO JOGOS PAN-AMERICANOS DE
SANTO DOMINGO.

SOB A PROTEÇÃO DE DEUS INICIAMOS NOSSOS
TRABALHOS.

CONVIDO A TOMAR ASSENTO À MESA:

(fichas a serem repassadas pelo Cerimonial)

INICIANDO A SESSÃO, ENTOAREMOS O HINO
NACIONAL BRASILEIRO.
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4.IPRONUNCIAMENTO DA AUTORA DA INICIATIVA

5. HOMENAGEM: ENTREGA DAS PLACAS AOS
ATLETAS, AO SOM DA MÚSICA "CARRUAGENS DE
ÍFOGO", EXECUTADA PELA TECLADISTA KÁTIA
ALENCAR DA ESCOLA DE MÚSICA DE BRASÍLIA

, — ç Ç l

6. PRONUNCIAMENTO
INSCRITOS.

DE OUTROS DEPUTADOS

4; TEREMOS AGORA UMA APRESENTAÇÃO DO
PROJETO AQUA-CEI, DA CEILÂNDIA. CHAMAMOS O
>PROFESSOR ASSIS E O GRUPO PRATA DA CASA

'"'^ PARA FAZER SUA APRESENTAÇÃO DE KUNG-FU.

5. PALAVRAS DOS COMPONENTES DA MESA

. TEREMOS AGORA UMA APRESENTAÇÃO
QUE FAZ PARTE DO PROJETO

TTíOFESSOR ABDIAS CORDEIRO, DO GAMA.
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7. PRONUNCIAMENTO / CONSIDERAÇÕES FINAIS DO
í PRESIDENTE DA SESSÃO

8. AO AGRADECER A PRESENÇA DAS ILUSTRES
AUTORIDADES E CONVIDADOS QUE HONRARAM
lESTA CASA COM SUAS PRESENÇAS, DECLARO
ENCERRADA ESTA SESSÃO SOLENE.
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SESSÃO SOLENE DA CÂMARA LEGISLATIVA

EM HOMENAGEM A EQUIPE DE ATLETAS. TÉCNICOS E
DIRIGENTES DO DISTRITO FEDERAL

22 de setembro de 2003
16 horas
Plenário

COMPOSIÇÃO DA MESA

£7^ M

f,

/

Pé



[i
Sessão Solene em Homenagem à

Equipe de Atletas, Técnicos e Dirigentes do Distrito
Federal que integrou a Delegação Brasileira nos XIV

Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo

Abertura 16 horas:

1. Kátia Alencar
Tecladista da Escola de Música de Brasília
(música: Carruagens de Fogo)

: l O minutos

2. Projeto Aqua-cei (Ceilândia)
i Grupo Prata da Casa - (Kung-Fu)
j Prof. Assis
! 10 minutos
i

31. Projeto Professor Abdias Cordeiro - (Caratê)
\ Gama
1 l O minutos

- SESSÃO SOLENE

-iEntrega de Medalhas

- j Encerramento com frutas e sucos

! Grupo de Capoeira Ladainha
l Mestre Gilvan
! Fora do Plenário



Lista dos Atletas

. Hudson Souza — Atletismo - 2 medalhas de ouro

2, Lucélia Ribeiro - Caratê - medalha de ouro

7

. Marilson Gomes - Atletismo - medalhas de prata e bronze

Ana Carolina Vasconcelos - Pólo Aquático - medalha de bronze

. Abdias Cordeiro Dias

. Abraão Azevedo

. Altamiro da Cruz

8. Bruno Góes

9í Célio Vieira

10. César Augusto Castro

1 1 . Diego Chargal-

1 j2. Fabiana Maria Jesus -

13. Fábio da Costa

14. Hugo Lobo Filho -
i

15. Luciana Magalhães

16. MarianaOhata

17. Queila Maria Jesus

18. Raihana Torres Falleiros

. Rebeca Gusmão -
i

20. Ricardo Moreira

21. Wesley Cardoso-0



: Listados Atletas
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l). Hudson Souza - Atletismo - 2 medalhas de ouro "£A í\J (eu.

)/ Lucélia Ribeiro - Caratê - medalha de ouro ^ & ̂  /*"1VÍX^

Jó. Marilson Gomes - Atletismo - medalhas de prata e bronze ? A

f; Ana Carolina Vasconcelos - Pólo Aquático - medalha de bronze T

5> Abdias Cordeiro Dias

6. Abraão Azevedo

M /, Altamiro da Cruzí-1 * \i
8. Bruno Góes - f

9. Célio Vieira
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CERIMONIAL

Assunto:

RECIBO DE MOÇÕES

Deputada ARLETE SAMPAIO

Apresenta voto de Congratulações pela participação nos jogos
Pan-Americanos de Santo Domingo,

iVloção
'443
444
Í445
i 446
,447
!448
i 449
[450
1452
453
i454
;541

- Tratamento
A Atleta Brasiliense

Ao Atleta Brasiliense ^
À Atleta Brasiliense
À Atleta Brasiliense x

Ao Atleta Brasiliense
Ao Atleta Brasiliense
A Atleta Brasiliense
Ao Atleta Brasiliense
Ao Atleta Brasiliense
Ao Atleta Brasiliense
À Atleta Brasiliense "
A Atleta Brasiliense

Atleta
. — Luiza Rocha Trancoso fòr

César Augusto Aquino Castro^-- — — ̂ ~
^^ Andréa Barbieri L-. ̂  f^

Ana Carolina Silveira VasconbeJüs— — ̂ ^^
Altamiro Cruz

Rodrigo de Mello Brito Silva — A~
^^ Mariana Ohata

— Mateus Jensen Didonet — /f-
Marilson Santos

- — Leandro Corrieri de.Ma©hado~
_£=,* Lucélia de Carvalho Ribeiro
__^ Rebeca Braga Lakis Gusmão _

o
2003

ssinatura Legível do Servidor:

Matrícula:



Discurso da Deputada Erika Kokay na Sessão

Solene em homenagem aos atletas, técnicos e

dirigentes brasilienses que participaram dos

XIV Jogos Pan-Ameriacnos de Santo Domingo

Senhor Presidente

Senhoras e Senhores Deputados

Senhores e Senhoras Dirigentes, Técnicos e

Atletas Brasilienses
i

Minhas Senhoras, Meus Senhores,

' Foi com muito prazer que tomamos a
iniciativa de propor esta sessão solene em
homenagem aos atletas e à Comissão Técnica do
Distrito Federal que integrou a delegação brasileira
aos Jogos Pan-Americanos de Santo Domingo.

í Gostaria, primeiramente, de dar as boas-vindas
i

a todos os atletas, dirigentes, familiares , enfim a

todos que nos contemplam hoje com a sua

presença nesta Casa Legislativa. Estejam à



vontade. Esta Casa sente-se muito honrada com a

presença de todos vocês.

O título da reportagem do caderno de
i

esportes do Correio Braziliense, de 17 de agosto

último, não poderia ser mais feliz: "OS

CANDANGOS FAZEM A SUA PARTE". Com 7
s

medalhas sendo 3 de ouro, duas de Hudson Santos

Souza, do atletismo, e uma de Lucélia Ribeiro, do

Caratê, uma de prata de Marilson Gomes, do

atletismo, e 3 de bronze, uma de Rebeca Gusmão

na; natação, uma de Ana Carolina Vasconcelos no

pólo aquático e outra de Marilson Gomes do

atletismo. Os 15 atletas brasilienses que foram aos

Jogos Pan-Americanos Santo Domingo tiveram um

excelente desempenho, não obstante as

difjculdades e obstáculos com que ainda se

deparam os atletas em geral em nosso País.

Mas, vendo-os assim de perto, tão jovens,

escondendo o privilegiado físico nessas roupas

infprmais, gente simples, despojado de vaidades,



longe dos stand de tiro de André Barbiere, da pista
i

dei Atletismo de Marilson Gomes, Hudson Santos

Souza e Eronilde Nunes de Araújo,da piscina de

Tatiana Lemos, Ana Carolina, Rebeca Gusmão e

Céjsar Castro, do Tatame, de Lucélia Ribeiro e

Altamiro Cruz, dos percursos de Leandro Macedo,

Rodrigo Melo e Mariana Ohata, do Ginásio de

Mateus Didonet e da pista de boliche de Luiza
i

Ro'cha, custamos a crer que estamos diante de

campeões de tão memoráveis feitos.

: Os feitos que levaram o Distrito Federal a

ser considerado uma força respeitada no cenário

deisportivo brasileiro.
i

| Para nossa satisfação, vocês estão entre

nqs, os integrantes desta Casa de Lei que dá uma

trégua ao debate político e abre as suas portas

para aplaudir, com muita alegria, quem muito

merece e contribuiu, de forma brilhante para
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engrandecer o nome do Distrito Federal nos Jogos

dei Santo Domingo.

i A mesma genuína alegria que sentimos

cada vez que os vemos nos pódios do Brasil e lá

fora, acumulando louros, somando medalhas,

colecionando títulos, trazendo vitórias.
i

Por causa de vocês, nós torcedores

também subimos nos pódios da nossa sala de estar,

às i vezes eufóricos como nas memoráveis vitórias

do! Hudson, com aquelas chegadas de arrepiar ou

angustiados com o machucado da nossa carateca

quê felizmente não impediu Lucélia Ribeiro de ser

bicampeã.
t

i

i Com certeza, esta sessão solene é uma

homenagem singela por tudo que vocês nos deram

e j ainda hão de nos dar, mas expressa o

reconhecimento e o orgulho da população de



Brasília pela memorável participação de vocês nos

Jogos Pan-Americanos.

Aquele final de festa, com a paisagem

boihita do Rio de Janeiro de fundo e a Mangueira

arrasando com o samba no pé, foi um prenuncio de

que em 2007, no Pan-Americano do Rio, vamos ter

renovadas alegrias.
i

Muito obrigada, também, pelo exemplo

que dão aos nossos filhos, sujeitos às tentações do
i

ócjo e da acomodação, e a quem vocês apontam

outros caminhos, árduos caminhos, desafios,

trilhados com tanto suor e tanta dor.

: Muito obrigada pelo exemplo de
i

tenacidade e empenho que aumentam nossa auto-

esjtima e nos enche de orgulho e faz o peito acelerar

ao ver tremular no mastro a bandeira vitoriosa do

Brasil e a cores da nossa Brasília.
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Naturalmente que o êxito alcançado em

i

Sapto Domingo não deve servir de motivo para

esconder o muito que ainda precisa ser feito pelo

esporte no Brasil e no Distrito Federal, em
i

particular, como parte de uma política de educação

integral dos jovens. Com certeza faz-se necessária

urtia ampla política de valorização do esporte, que

ofereça incentivo financeiro; apoio técnico e, de

infra-estrutura física para treinamentos, políticas de

patrocínios, financiamento para viagens nacionais e

internacionais com o objetivo de participar do maior

número de competições esportivas, com vistas a

garantir o contínuo aprimoramento técnico de

nossos atletas.

Sem dúvida alguma, o esporte hoje é um

dos principais redutores das diferenças sociais e um

cajnal importante não apenas de inclusão social de

unia ampla parcela de nossos jovens, mas também

de atividade complementar da educação, saúde e,

at^ mesmo, de cidadania. O esporte representa,

pois, um dos melhores mecanismos de blindagem



jovens e adolescentes contra a violência, a

marginalidade, o desemprego e muitas outras

formas de exclusão de nossos jovens da sociedade

Para satisfação de todos nós, contudo, o

espírito esportivo, no período recente, vem

ganhando um crescente destaque na vida do País.

ES;tamos certos de que não faltará empenho por

parte das autoridades para que todos os esforços
l

sejam feitos em prol do esporte para que o Brasil,

definitivamente, deixe de ser apenas o país do

futebol, para ser também o país do judô, do

atletismo, do vôlei, do basquetebol, do caratê, da
j

ginástica olímpica, da natação, da capoeira, enfim

dejtodas as modalidades esportivas em competição.
i

! Estou certa também que não faltará a

competência de treinadores como Hermindo

Troncoso, do boliche, Ricardo Moreira, dos saltos

ornamentais, de Célio René, do caratê, de Fábio

Cdsta, do triato, e de dirigentes como Hugo Lobo

que estiveram na linha de frente de Santo Domingo,
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24 horas por dia, a serviço dos atletas, abnegados

incansáveis, solícitos na busca do melhor

desempenho.

É importante também ter claro que os

recursos financeiros, mesmo sendo fundamentais

paira um bom desenvolvimento do esporte nacional,

não representam o único fator determinante para o

suicesso de nossos atletas. Basta lembrar a

exiperiência de países pobres, como Cuba, que,

apesar de todas as limitações financeira e

dificuldades econômicas, mantém-se como um

verdadeiro celeiro de atletas de excelente qualidade

técnica, alcançando sempre posição de invejável

de;staque nas competições internacionais. Isso,

contudo, não é resultado do acaso, mas fruto de um
i

intenso trabalho de investimento na formação dos

atl|etas, que começa já nos primeiros anos de escola
i

e icontinua até os centros de formação esportiva.

S0m dúvida é um belo exemplo a ser seguido.

; Na realidade, o esporte, assim como a

miMca e as artes em geral, deveriam ser tratados



sernpre como um complemento da educação

integral de nossos jovens. Todavia, muitas vezes,
i

problemas simples, que poderiam ser facilmente

resolvidos, terminam criando obstáculos para o

desenvolvimento de jovens, muitas vezes,

impedindo que promissores talentos possam
i

alcançar o merecido reconhecimento por falta de

oportunidade para a realização de seus

treinamentos. Por exemplo, chegou ao meu

cohhecimento, hoje, que os alunos da Escola de

Música de Brasília não podem mais adquirir os

passes estudantis, que lhes permitem participar dos

ensaios periódicos naquela Escola. Isso é

lamentável, pois, muitas os alunos não têm

condições de arcar com os elevados custos das

paisagens integrais de ônibus e, com isso, ficam
jl

impossibilitados de comparecer aos ensaios na

Escola de Música de Brasília, com inegável prejuízo

para a sua formação musical.

; Esse é um problema simples, mas que

retrata bem as imensas dificuldades com que se
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deparam as pessoas em gera! , mas especialmente

os| jovens e adolescentes de menor poder aquisitivo,

no Distrito Federal, para conseguir se dedicar a uma

ca|rreira profissional.

Outro fato que demonstra as dificuldades

com que se deparam os atletas, no Distrito Federal,

é a escassez de recursos orçamentários. Para se

ter uma idéia desse problema, basta citar que dos

recursos orçamentários autorizados no âmbito da

Secretaria de Esporte e Lazer, no montante de R$

21|,4 milhões, apenas 39% foram executados no

primeiro semestre deste ano. Alguns projetos

importantes, como, por exemplo, "Criança Fora da

Ri|a", que tem por objetivo assistir 20 mil crianças ,

teve apenas 31 % de dotação orçamentária

executada.
; Mas , com certeza, hoje é um dia de muita
í

alegria para todos nós e com o empenho e

dedicação de cada um, particularmente das

autoridades, esses problemas serão superados e
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teitemos muitas outras oportunidades para novas

cohiemorações.

Muito Obrigado a todos e parabéns pelo êxito

alcançado.


